

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_015 | Histoire de la sexualité I. Biopolitique.CollectionBoite_015-8-chem | \[Chirurgie contre masturbation ?\]](#)
[ItemDr. P. P. Vanier, \[photocopie\]](#)

Dr. P. P. Vanier, [photocopie]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb015_f0440

SourceBoite_015-8-chem | [Chirurgie contre masturbation ?]

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Vanier, Paul Prosper \(Dr\)](#)

Références bibliographiques[Vanier, Cause morale de la circoncision des Israélites, institution préventive de l'onanisme des enfants](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Le monde moral a aussi ses ruines cachées, ensevelies dans l'oubli des temps.

La circoncision nous a paru un des institutions qui méritent le plus de fixer l'attention des médecins explorateurs de l'antiquité, pour lui redemander ce qui est tombé dans un injuste oubli.

Les études assidues révèlent la signification symbolique des images de pierre ou de bois que nous ont léguées les époques les plus reculées. Par la circoncision est incrustée en l'homme une symbolique dont nous devons chercher le secret.

Personne, dans les nombreuses générations qui se sont succédées depuis Abraham, n'a découvert le vrai motif de la circoncision; et pourtant les commentateurs n'ont pas manqué, depuis la Cabale et les subtilités de la mystérieuse théorie des nombres, jusqu'aux lumineuses clartés des Humboldt, des Cousin, des Franck, des Lévit.

Si par la pensée nous nous reportons sur les sables du désert, que de villes englouties, que de contrées submergées, et avec elles, combien d'institutions et combien d'antiques usages ont disparu!

Et au milieu de toutes les parties du monde, une coutume subsiste qui semblait devoir se détruire d'elle-même par sa propre nature, et cette institution, les philosophes historiens ne l'ont pas vue seule debout au milieu des restes des institutions! Ce ne serait point assez d'avoir signalé la présence extraordinaire, au milieu du monde moderne, de l'antique circoncision développée comme par un perpétuel miracle à la destinée des choses périssables: il faut en retrouver l'esprit et le sens, c'est-à-dire, sa cause naturelle et ses effets tangibles.

Si un homme se rencontrait d'une assez puissante intelligence pour éléver à la hauteur d'une théorie complète la formation des institutions qui se sont succédées en descendant le cours des

siècles, la science s'élèverait ainsi de l'étude de l'organisation animale et de la formation des êtres, à l'étude transcendante des institutions et de leur formation par les mœurs. La circoncision, qui fut la première de toutes les institutions connues, serait le point de départ de cette grande œuvre.

Des entrailles du passé seraient extraits de nombreux éléments qui, dans leur isolement, n'ont aucun caractère, et qui, réunis, prendraient un sens réel, ainsi que nous allons le démontrer pour la circoncision. Considérée en elle-même, cette institution n'a aucun sens évident, aucun caractère d'utilité qui puisse satisfaire l'esprit, tandis que, rapprochée des faits qui la précèdent dans le monde ou qui lui sont contemporains, elle témoigne de la grande sagesse du premier des législateurs.

Lorsque Buffon, agissant sur les débris matériels du premier monde, a pu dire, que s'il se permettait d'avancer bien des conjectures, il ne les donnait que pour ce qu'elles étaient; lorsque, dans le *Protogée* de Leibnitz, malgré la matérialité du sujet, on rencontre tant d'hypothèses, ne sommes-nous pas autorisés, dans une question abstraite où il s'agit de conclure d'une généralisation de faits à une résultante morale, à mettre au jour notre théorie?

Pour tous les esprits, on peut le dire, qu'ils soient savants ou religieux, le but de la circoncision est encore un mystère; elle a été jusqu'à présent, pour tout le monde, quelque chose d'incompréhensible et de problématique, une énigme; une singulière coutume, un rite sans signification; pourtant ce muet débris d'une législation morte provoque et sollicite les esprits curieux à la recherche de la pensée primitive qui lui donne naissance.

Reprenons ici la question dans l'ordre où elle se présente naturellement à l'esprit qui l'examine.

On n'admettra pas que l'existence de cette mutilation légale s'explique uniquement par cette aptitude de nature qui dut caractériser la législation primitive dont nous ne compren-

Bof
MS

